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（接上期）

※ 林麗雪

修道有三不離：「不離 堂、不

離經典、不離善知識。」後學很早就

求道，雖然有吃素，但道心不夠堅定，

因此遠離了 堂。

七年前，後學有幸因引保師鼓勵

而重新求道，進入了天儲這個大家庭，

認識了充滿慈悲心的各位學長，讓後

學非常感動！在學長的成全鼓勵下，

到忠恕學院全真分部初級部學習。

道場的教育讓我們明白，修道就

是要學習如何捨掉不好的行為，捨掉

貪嗔癡三毒、名利、煩惱；即使有不

愉快的事，我們也要以平等心、知足

心、感恩心來面對眾生、面對自己；

更要以歡喜心來完成道務，心中才不

會不平，因為你的心不平，人、事、

物當然就不平了，不平心就不安，求

道就是求心安，心安理得，就一切圓

滿了！

後學很感恩有這個機會能在忠恕

學院全真分部學習，從啟信班、禮節

班、辦事人員班、三寶班上課及輔導，

現在已完成初級部的課程，明年就要

升上中級部經典班了，所以只要實踐

修道三不離，一定能增長我們的智慧

與內涵。

◎賴麗錦整理◎賴麗錦整理

瑞周全真天儲單位瑞周全真天儲單位

賢德班賢德班結班心得結班心得 (下)(下)
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仙佛慈語 ：「吃素者，不一定會

成道；但修道者，一定要吃素！」我

們是白陽弟子，修道當以清口齋戒為

第一要務，再廣行功德、道心堅固、

代天宣化，把大道普揚於世，將來百

歲年老以後，才能回歸無極理天，與　

老 團圓！

我們在求道時，雖然已天榜掛號、

地府抽丁，但是若只求道而沒吃素，

那麼回理天時，還是要經過天佛院審

判，按功定果或定罪的。後學覺得吃

素並不困難，只要下定決心，不要貪

戀口腹之慾、不食眾生肉，不要讓我

們的身體變成了動物的墳場。因為選

擇了吃素，就選擇了健康、增加了慈

悲心、增加了善心、增長了福慧、遠

離了災難、保護了地球、造福了後代，

所以吃素有這麼多的好處，若是還有

未清口持齋的學長，沒有辦法馬上茹

素，也要慢慢學習吃素，來改變我們

的人生和命運，並累積無量的陰德，

迴向祖先、庇蔭子孫，也讓自己的身

體更健康，一舉數得，何樂而不為？

後學分享在全真分部輔導辦事員

班時，兩位非常優秀的學員：鄭采芳、

陳淑琴學長清口茹素的案例。她們兩

人都是瑞周全真天儲單位新民班的班

員，經輔導學長成全鼓勵而一起到全

真分部初級班啟信班學習，今年完成

初級部的課程，要升上中級部了。

采芳學長因為兩次嚴重流感引起

併發症而危及生命，她立愿清口茹素，

在張志誠醫生（民國 111年已領命為

點傳師）的細心治療下，逢凶化吉，

身體康復了。她因這二次的考驗而感

受到道的珍貴，故她常鼓勵道親：「道

真、理真、天命真！」後來也度很多

人來求道。

淑琴學長在二年前後學輔導辦事

員班時，因為家庭及朋友的因素而未

清口茹素，但是就在一次禮節演練後

的聯誼，她突然跟萬金鸞點傳師表示

決定要參加清口立愿，當下大家都很

開心她做了最好的選擇！

真的，要不要吃素就在我們的一

念之間！素食清口當立愿，立下清口

愿是有憑有據，因為立愿要填表、焚

▲  林麗雪學長和引保師在賢德班合影。



60 NO.412 2023.4

表，有實質的憑據，無形冤欠也會因

為這個憑據，而願意先放過我們，讓

我們以功德抵業債！濟公活佛老師慈

語：「立愿驚天地，報愿原心還，守

愿如守命，當愿不負天！」要記住，

立愿是一時間，了愿是一輩子的事。

「天時緊急」，不是未來的緊急，

是現在的緊急！上天有機會讓我們奉

獻，就要把握機會盡力去做，趕快行

功了愿；想修道，就要趕快修、趕快辦；

有心愿想度人、成全人，就要付諸行

動；能夠度多少人，就要看緣分，只

要盡心去做，處處可以修辦！更要持

續不斷地經營、修持，你有真心的慈

悲，才承擔得起「白陽修士的天職」，

這是我們自己選擇的路，就要堅持到

底，踏上道途終不悔！

※ 鄭燕玲

後學有幸在民國 75年（1986）農

曆 7月 12日時，由父母親帶到 堂求

道，當時年滿 6歲，但是對道場的印

象很模糊！最有印象的是，曾經和妹

妹一起參加過小天使班，也因此了解

到吃葷食會間接殺害動物的性命，是

很血腥、不友善動物的一件事，所以

後學曾經想過要茹素！由於後學小時

候很瘦，又被一個錯誤的觀念——「吃

素沒有營養」影響，所以沒有成功地

改變飲食習慣。後來也不記得是因為

什麼因素而漸漸淡出道場，大概是不

懂事吧！

說是不懂事才淡出道場，現在想

想只是淺薄的表面原因，真正可怕的

是業力的牽纏！後學個性內向、沉默

寡言，在老師、同學和道親的眼中一

直是個乖乖牌。但成年後誤交損友，

一步錯，步步錯，再加上身體不好，

看了很多醫生，造成父母親的困擾而

為後學操了很多心。

父母管教嚴格，後學和哥哥、妹

妹的關係也不甚和諧，後學又在交友

上吃了虧，再加上不善於表達自己，

曾經錯覺認為自己是沒人愛的可憐

人。一直到父母親帶後學求了很多神、

拜了很多佛，還有母親對後學細心的

照顧，才漸漸了解父母親其實是很關

心後學的，真的是「不經一事，不長

一智」，但後學這一跤也跌得太慘了！

後來後學在學電腦的時候，認識

了一位男同學，他破天荒地和後學很

聊得來，也經常鼓勵、關心後學，從

他口中得知他也是一貫道的道親，雖

然後來沒有保持聯絡，但後學留下對

一貫道的好印象。因為接受了很多神
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與人的幫助，又有了對道場的好印象，

加上後學家裡拜的一直都是濟公活佛

（與師有緣），後學決定回到一貫道

道場，學習怎麼做好事，因為後學也

想變成一個好人。　

回到道場後，非常感謝點傳師們

的提點和學長們的關心。尤其是林小

娟學長對後學的照顧，更是從後學慘

跌吃虧、在家失意消沉時，就來關心

過後學，後學還不懂事地揮了小娟學

長一拳，卻換來小娟學長不計前嫌地

持續關心，說來真是慚愧！除了父母

以外，這些都是我的恩人，提攜並幫

助後學能在道場持續參班學習，提昇

了後學對生命的認知。

有一句話說：「生命的路，不是

只有東南西北，還有上下。」對後學

這迷途的羔羊來說，真是醍醐灌頂！

而後學也在再進入道場一年後，成功

地清口茹素了。

西元 2016年，後學 36歲時，因

胸部發炎沒有即時發現，而必須開刀

清創。在開刀的時候，雖然有打麻醉

針，但是後學仍然一直感覺得到劇烈

痛楚，後學全身發抖、發冷地大叫，

然而醫生也只能繼續執刀進行她的任

務。後來開完刀，割掉一塊肉，醫生

還威脅後學，若不吃肉補充營養，不

幫後學開第二次刀。後學想，不開第

二次刀不是正好嗎？況且開刀過程中

痛得要死，不就是被宰殺的動物們的

心聲嗎？何況這也許不如牠們萬分之

一的痛！怎麼可能因為要補充營養、

要長肉就開葷呢？所幸後學沒有開

葷，而被割掉的一塊肉，後來也長回

來了，真的感恩上天慈悲！

後學希望能在道場中持續學習、

充實自己的內涵，以及提升在道場辦

事的能力，才不愧對點傳師、引保師，

以及許多學長們的愛護及成全！更是

為了自己與年事漸高的父母，希望與

家人的關係保持和諧，福慧雙修，報

答道場對後學的栽培，也讓自己的生

命持續有個善的目標與方向，不再沉

淪苦海！

（全文完）

▲  鄭燕玲學長在賢德班唱道歌。


